



Organo informativo del regional Manzanillo — Año. VI — No. 8 — 2da. Semana de Septiembre de 1974:

EDITORIAL

Seleccionemos macheteros para la zafra de 1975, de experiencia y productividad

La selección de los macheteros habituales y voluntarios que habrán de participar en la zafra de 1975, ya ha comenzado en la región manzanillera. Es ésta una de las fases de mayor importancia para la próxima contienda azucarera, por cuanto en la conciencia de esos hombres, en su fuerza, en su experiencia productiva y su tezón, radicará el corte de caña que procesarán nuestros centrales. Caña que se convertirá en azúcar, y, a la vez, alimento, maquinaria, y servicios para nuestro pueblo; caña que se transformará en elementos básicos para el desarrollo de la Revolución y la construcción socialista.

Estamos en los albores de la zafra 1975, nos preparamos para ella.

Pero debemos hacerlo con un gran sentido de organización, conciencia y visión política, que nos posibilite la consigna de este año:

**HACER UNA ZAFRA MAS
EFICIENTE**

Todos debemos de poner nuestro esfuerzo en esta dirección.

La pasada zafra, fue un verdadero éxito para los trabajadores y el pueblo de la región manzanillera. La reparación realizada correctamente, la organización de la fuerza de trabajo y el espíritu emulativo produjeron un saldo favorable. El plan de producción de azúcar se cumplió al 111 por ciento, el central Bartolomé Masó Márquez se convirtió en el primer ingenio del país que cumplió su plan de molido; en el corte de caña fueron premiadas con el máximo distintivo que lleva el nombre de Jesús Menéndez, instituido por el Consejo de Ministros, y el galardón XX Aniversario 7 colectivos de la región, de 11 brigadas que alcanzaron este triunfo en la provincia de Oriente. En general se progresó en la preparación y desarrollo de la zafra en todos los frentes.

Y algo muy importante, junto a la zafra se mantuvieron el resto de las tareas obteniéndose avances notables en sectores fundamentales de la economía y servicios sociales.

Con esta perspectiva halagüeña nos preparamos para la nueva cosecha azucarera.

La selección de los cortadores de caña es un peso muy importante, por cuanto ellos son el puntal de la zafra. En esta actividad hay que depositar el máximo de preocupación y organización del trabajo.

El hecho no es seleccionar por cumplir con la meta que nos hayan orientado. Nuestra acción debe estar encaminada a seleccionar a los mejores macheteros. Los más productivos, los más experimentados. Organizar una fuerza que permita enfrentarse con las tareas planteadas y culminar victoriosos.

La zafra azucarera cada año exige mayor responsabilidad de todos, en razón de que ellos demandan la eficiencia. Para emprender y desarrollar la zafra se analizan todas las tareas en detalles, y es necesario cumplir con el más mínimo detalle.

Por estas razones la selección de los macheteros tienen que estar basada en hombres con los requisitos establecidos por el Sector de Zafra. Esto será garantía para vencer en la meta propuesta y materializar la consigna de: **HACER UNA ZAFRA MAS EFICIENTE.**

Aspiran a ganar galardón II Congreso contingentes femeninos de la región

● TRABAJARON EN EL 1er. SEMESTRE 268 726 JORNADAS PRODUCTIVAS.

Un arduo impulso a las tareas agrícolas, imprimen las 4 mil 225 mujeres que forman los 12 contingentes femeninos que laboran en la actualidad en la región, con el fin de ganar el galardón de "Contingentes II Congreso", en saludo al máximo evento de este organismo que se efectuará en noviembre.

Los requisitos establecidos por la FMC, para estas agrupaciones son: hacer la programación mensual y cumplir las tareas señaladas en la misma; laborar el 100 % de las jornadas programadas y celebrar los chequeos de emulación desde la brigada, para evaluar tanto el trabajo individual como colectivo.

Otras de las actividades planificadas para saludar el congreso, son la realización de festivales productivos, los que serán efectuados en cada contingente durante la primera quincena del próximo mes.

En el primer semestre del presente año, los contingentes femeninos de esta región, desarrollaron 268 mil 726 jornadas en labores agrícolas, que reportaron más de 2 millones de horas productivas.

Entre los resultados obtenidos, figuran la limpieza y siembra de 393 caballerías de viandas y frutas, recolección y clasificación de 87 mil 424 quintales de viandas y vegetales, acopio de 5 mil latas de café, la siembra de 36 caballerías de caña y otras numerosas tareas de la agricultura.

Gilfredo Ortíz Chávez.

A la vanguardia en las reparaciones el central Juan Manuel Márquez

Los trabajadores del central Juan Manuel Márquez, de Media Luna, ocuparon el lugar destacado en el primer chequeo de la microemulación del Honor y el Deber de la etapa de reparaciones.

Los hombres del mayor ingenio de la región manzanillera para situarse en el cimero obtuvieron 98.64 puntos por el cumplimiento alcanzado en los índices del plan de reparaciones de su fábrica y de los equipos de transporte.

El segundo puesto correspondió al Francisco Castro Ceruto, de Campechuela, con 98.13, en el tercero el central Bartolomé Masó Márquez y en el último el Luis Enrique Carracedo, de Pílon, que acumuló solamente 40.05 puntos.

La brigada de Antonio Alvarez, que labora en el departamento de hornos y calderas del central La Demajagua fue la de mejor trabajo en la región al acumular 120 puntos por las tareas cumplidas.

Fue objeto de crítica por parte del sindicato azucarero y del MINAZ la falta de asistencia al chequeo de las reparaciones de algunas unidades azucareras de la región, como la del central Luis Enrique Carracedo, de Pílon, lo cual restó lucidez al evento.

Se informó también en el chequeo, que los centrales Francisco Castro Ceruto, Ranulfo Leyva, Enidio Díaz Machado, la planta de oxígeno, de San Ramón y la delegación regional del MINAZ, ganaron Honor en la microemulación correspondiente al mes de julio. Deber le correspondió al ingenio La Demajagua, Roberto Ramírez y Bartolomé Masó Márquez.

El sindicato azucarero, con 50 puntos logró bandera del Honor.

Ramón Sánchez Parra

Entrega el presidente del Tribunal Popular, documentos judiciales

Importantes documentos judiciales fueron entregados recientemente a la Comisión Regional de Historia, para su estudio, por Luis Vázquez Reyes, presidente del Tribunal Popular de esta región.

Entre los citados documentos, figuran causas radicales desde el año 1838, con firmas de abogados defensores y acusadores, de gran relevancia histórica por su correcta actitud ante los desmanes de los colonialistas españoles.

Otros hechos registrados son: la compra - venta de negros esclavos, querellas por difamación y las acusaciones formuladas contra los primeros portuarios manzanilleros, que se lanzaron a la huelga en reclamación de sus derechos humanos.

Saulo Ramírez Reyes.

Reparado el 50 por ciento de los carros jaulas que participaran en la zafra, en Media Luna

Media Luna.- Los obreros del taller ferroviario del central Juan Manuel Márquez, tienen reparados 241 carros jaulas para la zafra del 75, mientras que de las 5 locomotoras de vía estrecha existentes, una ya está lista y trabajan en otras tres.

La cantidad de vagones ferroviarios listos para transportar caña, representa el 50 por ciento de los que serán sometidos en esta unidad a revisión y mejoramiento.

En el central Bartolomé Masó, han sido restaurados 40 carros jaulas y reconstruidos otros 4, en tanto que se labora en las restauración de 2 locomotoras. Estas dos unidades son las de mayor peso en la transportación de caña por ferrocarril.

G. O. CH.

Aprobado el plan de aseguramiento político para el curso escolar 1974-75

● SE INCREMENTARA LA MATRICULA CON APROXIMADAMENTE 10 000 NUEVOS ESTUDIANTES.

Manzanillo.— El plan de aseguramiento político de los organismos de la Educación, para el curso 1974-1975, fue discutido y aprobado por los delegados asistentes al pleno regional celebrado en el círculo social Alfredo Utset Bertot, de esta ciudad, donde fue analizado un amplio informe crítico sobre los logros y deficiencias observadas en el curso pasado.

El plan aprobado, hace énfasis en la atención especial al desarrollo de los huertos escolares; estudio-trabajo; plan la Escuela al Campo; Destacamento Pedagógico y la retención escolar en todas las enseñanzas, especialmente la primaria. Otro aspecto que se destaca es la conservación de las instalaciones y bienes de los alumnos.

Se dio a conocer que en el presente curso funcionarán en la región 5 nuevas secundarias en el campo, 4 en Niquero. Además se contará con el plan viandero de Veguita y una unidad de la ciudad escolar Camilo Cienfuegos que funcionará como secundaria en el campo, con capacidad para 800 alumnos, lo que indica que aumentará la posibilidad de becas para esa enseñanza en más de 3 mil.

La matrícula en primaria se elevará en el curso 74-75 a unos 90 mil alumnos, más de 3 mil por encima del curso pasado, mientras que en el conjunto de enseñanzas, sin contar la Educación de Adultos, el incremento será de alrededor de 10 mil nuevos estudiantes.

Gilfredo Ortiz Chávez.

Cumplen obreros de la planta de semilla de arroz, plan de producción del año

Manzanillo.— Con 5 meses de antelación, los trabajadores de la planta de semilla "Paquito Rosales", perteneciente a la Empresa del Arroz cumplieron el plan de producción del año, al procesar 64 900 quintales.

Estos obreros tenían una meta de clasificar 63 000 quintales de arroz se-

milla, los que se emplean en la actual siembra de primavera, en las granjas Bartolomé Masó, de Yara, y la Fernando Chenique de la Agrupación Oriente Sur.

En la "Paquito Rosales" laboran 72 trabajadores, los cuales realizaron un ingente esfuerzo, desarrollando maratones productivos para cumplir el plan técnico-económico antes de la fecha señalada que está ya a un 103 por ciento.

En la reciente discusión del plan técnico-económico del 75 se propusieron procesar 99 000 quintales de arroz semilla, para lo cual se prestan a realizar un gran esfuerzo.

Pedro Espronceda.

Vincularán normas con el salario en la fábrica de galletas "La Demajagua"

Manzanillo.— La vinculación de las normas con el salario, fue aprobado por los trabajadores de la fábrica de galletas "La Demajagua", de esta ciudad, durante una asamblea celebrada en esa unidad, con la participación de dirigentes provinciales del MINAL, sindicato de la Industria Alimenticia y de la Empresa Consolidada de la Harina.

La aplicación de este sistema de pago, forma parte de uno de los acuerdos del XIII Congreso Obrero, el cual fue debatido democráticamente por todos los participantes, tomando en consideración las incidencias de la producción, para ponerlo en práctica en los próximos días.

Recientemente, los trabajadores de la galletera "La Demajagua" desagregaron las cifras de la economía del año 1975. Ellos acordaron producir 6.4 toneladas diarias, para un acumulado en el año ascendente a un millón 609 mil 600 kilogramos.

El plan trazado para los primeros 8 meses del año actual ha sido cumplido al 100 por ciento, en este centro de Tradición Heroica, en saludo al pasado ocho de septiembre. Día Internacional del Periodista.

S. Ramírez Reyes.

Terminarán nueva base de transporte

La terminación de la base de transporte antes de que finalice el año en curso, es la principal meta que se han propuesto los trabajadores de la Industria de Materiales de Construcción, de esta región, durante el segundo semestre.

Esa nueva base de transporte, contará con talleres para reparación y mantenimiento y el monto en valor de su construcción sumará 44 300 pesos.

Las inversiones del próximo año contemplan, entre otras, la construcción de una nave para el taller regional de fundición, con un valor de 42 300 pesos y microinversiones en las distintas unidades de producción y servicios.

S. R. R.

LA DEMAJAGUA

Organo Informativo
del Regional Manzanillo
Redacción: León y Luz Caballero
Teléfono: 2589
Talleres: Unidad de
Artes Gráficas de Manzanillo

PAQUITO ROSALES Y SU ALCALDIA

Por: Raúl Rivero García.



El próximo 15 de septiembre se cumplen 34 años de la toma de posesión de la alcaldía de Manzanillo por el primer alcalde comunista de Cuba, Francisco Rosales Benítez (Paquito). Cuántos recuerdos se agolpan en estos días en la mente de millares de manzanilleros, al recordar aquel inolvidable acontecimiento político, en pleno régimen capitalista. Que hermosa fue la batalla por la alcaldía y cuántas emociones al evocar la toma de posesión. La modestia de Paquito, su sencillez en aquel momento, el entusiasmo popular.

Pero hagamos breve recuento de aquel imperecedero acontecimiento. El año 1940, es el año de la discusión y aprobación de la famosa constitución de esa época. Producto de la intensa lucha de los años 30 contra la dictadura de Machado y derrotado éste, se crea condiciones para la lucha revolucionaria que, en esta etapa, tuvo sus altas y bajas. Después de la derrota de las fuerzas revolucionarias que participaron en la huelga general del año 1935, se desató en Cuba una gran represión de comunistas y luchadores progresistas. Las fuerzas que salieron desmembradas de estas persecuciones, poco a poco se fueron reorganizando y comienzan de nuevo la batalla.

En esta nueva fase de la lucha cubana el Partido de la clase obrera jugó un papel preponderante. Su programada Asamblea Constituyente libre y soberana; amnistía para los presos políticos y sociales; regreso de los exilados; restablecimiento de los derechos democráticos y solución del problema universitario, ganó el apoyo de extensos sectores de la población.

Después de aprobada la flamante Constitución del 40 comienza en todo el país la campaña electoral de alcaldes y consejales.

En el año 1940 se manifestaban en Manzanillo todas las condiciones para que los comunistas lucharan por el más elevado cargo de gobierno local: la alcaldía de la ciudad. Esta situación la determinó el largo proceso de maduración política sufrido por los manzanilleros a través de la historia. Comenzando por las batallas de nuestros patricios por liberarnos del yugo opresor español. Más tarde, a comienzo de la República Agustín

Martín Velóz (Martinillo). Etapa ésta que culmina con la formación del Partido de los comunistas.

En Manzanillo hay creada una conciencia revolucionaria, que en esta época se encuentran en pleno apogeo.

En estas condiciones el Partido de los comunistas decide postular para alcalde a Paquito Rosales. Comienza entonces una gran campaña política en barrios urbanos y rurales. Esta fue una verdadera batalla revolucionaria.

El Partido expone su línea programática y combatiendo las falaces mentiras de acérrimos enemigos: Arcas Campos, los León Ramírez, los sargentos políticos, Elizardo Necolardes Rojas y comparsa. La ciudad de Manzanillo vivió en efervescencia revolucionaria estos días. Mítines, actos y grandes desfiles de pueblo se ofrecían diariamente.

Al final el triunfo de las fuerzas populares, Paquito Rosales salió victorioso en las elecciones frente a sus contrincantes. El resultado fue el siguiente: Paquito Rosales con 7,916 votos, capitán Rafael Fría con 6,754 y el Dr. Arturo Codina 6,391.

Durante cuatro años presidió la alcaldía manzanillera Paquito Rosales. Lógicamente no era un gobierno totalmente de los comunistas. En las elecciones los comunistas fueron apoyados por el Partido Liberal y por lo tanto una parte de los puestos de la alcaldía fueron para ellos. Era parte de los acuerdos. Por otro lado, hubo 21 consejales de los cuales sólo cinco eran comunistas, o sea, el alcalde tenía minoría en el parlamento local. No obstante estos factores, que pudieran denominarse adversos, el alcalde triunfó y el pueblo alcanzó una gran cantidad de frutos. Todo esto producto de la correcta línea del Partido y la inteligencia, método de trabajo y visión política de Francisco Rosales Benítez.

Fueron cuatro años en los que realmente, puede decirse que el pueblo gobernó.

El más importante triunfo del alcalde fue arrancarle el acueducto de Manzanillo, a la compañía norteamericana que los explotaba. Esto no fue tarea fácil. Por una parte se movían los poderosos intereses monopolistas yanquis, ejerciendo presiones gubernamentales y ofreciendo dinero a los consejales, muchos de los cuales estaban deseosos de aceptar las

ofertas que les hacían. Más la firmeza de Paquito y los comunistas, con el apoyo del pueblo, vencieron.

En esta época los caminos vecinales eran muy malos: lodazales; ciénagas, etc. El mejoramiento de esta deprimente situación fue una de las primeras preocupaciones de Paquito. Los caminos rurales arreglados fueron: de Yara hasta el Zarzal; de Veguitas a Canabacoa y el más largo del cementerio hasta Cayo Espino, etc.

En la calle Pedro Figueredo, zona de desagüe del reparto Gutiérrez, se destruían todos los arreglos efectuados. En esta etapa fue empedrada.

Una de las grandes batallas fue para que se abriera el tránsito al pueblo, la calle Estrada Palma, que Arcas Campos tenía copada completamente con los bolos para el aserrió. Pese a las maniobras de Arcas y las presiones de la Guardia Rural, tuvieron que ceder una buena parte de la calle al pueblo.

En la ciudad de Manzanillo se arreglaron una gran cantidad de calles en los barrios pobres, por lo que fue comprada una motoniveladora; para la atención del pueblo fue inaugurado un laboratorio médico, y la Casa de Socorros fue remozada; fueron mejorados los equipos del cuerpo de bomberos y para el trabajo de obras públicas se compró un camión y una volqueta.

Una tarea de gran importancia fue la instalación de plumas públicas en los barrios pobres. El agua era escasa por la época. Dicha era poseer una pluma propia o cerca de la casa. La alcaldía instaló decenas de plumas en Manzanillo. La más resaltante fue la del barrio de Valerino

El parque Bertot (hoy Paquito Rosales) fue desmantelado por el alcalde anterior. Los comunistas construyeron el parque.

El barrio El Zarzal no contaba con escuelas, una fue creada por la alcaldía.

Es imposible en tan poco espacio hacer una pormenorizada relación de todas las actividades realizadas, en estos cuatro años de gobierno de Francisco Rosales Benítez. Pero es nuestro interés en este aniversario aunque suscito hacer un recuento de aquel hecho revolucionario que conmovió la nación cubana y aterró a los enemigos del pueblo.